



Editorial

La humanidad vive momentos aciagos, de gran desconcierto, de replanteos y nuevos debates. Hace dos años la pandemia por Sars-CoV-2 se apropió de nuestro devenir. En este proceso de Pandemia, los sentires y pesares de cada sujeto y de la sociedad en su conjunto discurren en ritmos espacio temporales desconocidos. La previsibilidad dejó de ser una opción cuando transitó hacia el reino de la incertidumbre, del absoluto aquí y ahora.

Transcurrida ya la fase de gestación y creación de Pleamar, éste es el contexto espacio temporal en que nos toca hacerla visible. Presentar la revista a las comunidades geográficas nacional, latinoamericana y mundial resulta un logro para la geografía marplatense. La tarea implicó dedicación, esmero y debate pero, sobre todo, nos dio la posibilidad de sentirnos activos, entusiastas y atentos sobre el presente que vivimos.

La labor de cultivar la semilla que da origen a Pleamar es nuestro aporte a los debates actuales desde la disciplina geográfica, en un mundo caracterizado por la intensificación de las brechas territoriales y las inequidades. Nos motiva la voluntad de presentar un producto académico de calidad. Si acaso este primer número es una muestra de ello, lo es gracias al acompañamiento brindado por el Departamento de Geografía, por los autores, autoras, evaluadores, evaluadoras, editoras y editores, quienes han trabajado con arte, seriedad, responsabilidad y esmero.

En pos de acercarnos al objetivo de dar a conocer qué se trabaja y cómo se trabaja desde la Geografía es que se definió organizar internamente cada número en secciones que podrán ir variando en cada entrega pero que tendrán en forma continua los apartados *Artículos, Geografía y Comunidad, Experiencias en el Aula, Comentarios y Revisiones*. La sección *Artículos* es de temática abierta. Está dedicada a recibir aportes vinculados a debates teóricos, resultados de investigaciones en curso o finalizadas, reflexiones sobre categorías conceptuales o participaciones diversas en la materia. Todas las contribuciones que enriquecen, desde distintas vertientes, a la interpretación de los

procesos y fenómenos que intervienen en la construcción social e histórica del espacio geográfico.

Por su parte, el apartado que hemos dado en llamar *Geografía y Comunidad* tiene como objeto recibir contribuciones asociadas a actividades de extensión, vinculación y/o transferencia que se enlacen a proyectos formales como no formales en los que participen geógrafos y geógrafas en unidad con otras disciplinas afines. Estos aportes revisten gran interés para Pleamar, puesto que nos brindan la posibilidad de dar a conocer experiencias de trabajo directo con la comunidad, expresar y difundir sus estrategias, sus logros y dificultades en la fundamental tarea enmarcada en la línea de la investigación acción.

Experiencias áulicas ha sido un eje previsto para reponer lo vivido en nuestras aulas de clases presenciales y virtuales. Concebimos la noción de aula en sentido amplio, no circunscripta al espacio acotado por las paredes, sino como un lugar desde el cual cada uno de los sujetos partícipes del vínculo que se entabla logra ser, crecer y abonar al debate geográfico. En efecto, los aportes que Pleamar recibe en este apartado corresponderán a labores pedagógicas, prácticas de enseñanza, vivenciales, secuencias didácticas, que aportan al intercambio y visibilización de la enseñanza de la Geografía en diferentes ámbitos y niveles.

El espacio destinado a *Comentarios y Revisiones* tiene la misión de presentar libros publicados recientemente que tengan como nodo central temas y problemas geográficos en sentido amplio. La sección no sólo está abocada al formato de reseña, sino que, en adelante, estimularemos la presentación de otras estrategias de escritura como comentarios, entrevistas, debates y modalidades visuales diversas.

Es para nosotros una gran noticia poder expresar que en este número inaugural de Pleamar hemos logrado condensar valiosos aportes en algunas de las secciones descriptas.

La revista se inicia con la presentación de Pleamar ante el público lector, tarea que ha sido realizada por la Doctora en Geografía Patricia Lucero. A continuación, el contenido se completa con cinco artículos científicos. El primero de ellos, a cargo de la Magister y Doctoranda en Geografía Mariana Bruno, está referido a “Los pactos territoriales y sus múltiples territorialidades en la construcción de los espacios urbano-rurales. El caso del Partido de Balcarce”. Luego, la Doctora en Geografía Josefina Di Nucci desde Tandil nos invita a reflexionar respecto del “Circuito superior y lógicas del retail en Argentina: reflexiones sobre el uso corporativo del territorio en la ciudad de Tandil”. En tercer lugar, en el orden alfabético que hemos seleccionado como estrategia de presentación de los textos, el Magister Diego García Ríos nos interpela con un trabajo titulado

“Ambientalizar la Geografía”. Concentrados respecto de lo que sucede con las localidades del partido de Mar Chiquita, el estudiante de Geografía y becario Agustín Parracone y la Doctora en Ciencias Sociales Sofía Ares nos ofrecen su texto “Mar Chiquita y sus localidades, cambios y continuidades en su dinámica demográfica y territorial (1991-2010)”. Como quinto aporte sustancial a la conformación de este primer número el Magister y doctorando Pablo Sánchez Macchioli presenta “Los territorios, las políticas de desarrollo local, y la orientación de las agendas de investigación y extensión en el INTA”. En la sección *Geografía y Comunidad* hemos recibido el aporte del Doctor en Ciencias Leonardo Lupi, la Diseñadora Industrial Marta Morales y el Doctor en Ciencias Manuel Marcial Irigoitia con un texto que titulan “Tejiendo lazos institucionales y comunitarios por el reclamo de agua potable y ambiente sano en la Zona Oeste Rural del Partido General Pueyrredon, provincia de Buenos Aires, Argentina”. Cierra este primer número en la sección de *Revisiones y Comentarios* el Licenciado en Geografía Ernest Ruiz i Almar con una reseña del último libro del Doctor en Geografía Gustavo Buzai llamado *Geografía del COVID-19: De Wuhan a Luján a la ciudad de burbujas*.

Es inmenso el agradecimiento que debemos realizar a cada uno/a de los autores/as por confiar sus investigaciones, saberes, reflexiones y debates para ser presentados a la comunidad geográfica en particular y a la sociedad en su conjunto desde este primer número de **Pleamar. Revista del Departamento de Geografía de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata**. De igual manera es imperioso agradecer a quienes han llevado adelante la evaluación de los textos en sistema de doble ciego. A los y las editores/as de cada una de las secciones de la revista Ana Berardi, Luis Fabiani, Guadalupe Amenta, Camila Rodríguez. Vaya también nuestro especial agradecimiento al geógrafo Raúl Ángel Pivetta quien engalana este número con la fotografía de tapa, imagen artística que resume muchos de los sentidos y significados que dialogan con el nombre dado a la revista, que nos aproxima a la raíz propia del devenir de la geografía marplatense, pero sobre todo de quienes habitan cotidianamente el territorio local.

Agradecemos a Federico Manes, Diseñador Gráfico del banner que nos representa en la página de acceso al conjunto de revistas de la Facultad de Humanidades y a Benjamín Aguado, por el diseño de la tapa. Agradecemos al Departamento de Geografía por habilitar el espacio de conformación de la Comisión que dio vida a la revista Pleamar y al Honorable Consejo Académico de nuestra Facultad de Humanidades que revisó la propuesta y trabajó en ella permitiendo que finalmente hoy Pleamar sea una realidad. Por

último, agradecemos a Carolina Rojas y Luciana González quienes tienen el rol de llevar adelante el asesoramiento y soporte técnico de las revistas de la facultad.

Esperamos que disfruten de este primer número y se encuentren deseosos y deseosas de colaborar con nuestras próximas ediciones.

Claudia Mikkelsen y Nahuel Montes

Noviembre 2021

Cita sugerida: Mikkelsen, C. y Montes, N. (2021). Editorial. *Pleamar. Revista del Departamento de Geografía*, (1), 3-6. Recuperado de: <http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/pleamar/index>



Este artículo se encuentra bajo [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)